



GEOGRAFÍA

Pregunta 1. Opción A.

Desarrolle de manera sintética el siguiente tema: Los principales rasgos del relieve de España: rasgos topográficos fundamentales, disposición del relieve, principales unidades, contrastes (2 puntos).

Se valorará la exposición de los siguientes aspectos:

–particularidad de la forma maciza de la península.

–elevada altitud media (660 metros), solo superada en Europa por Suiza.

–disposición del relieve montañoso predominantemente periférica, en torno a una meseta.

–contrastes entre la costa y el interior de la península.

–unidades diferenciadas del relieve peninsular: meseta, rebordes interiores, depresiones interiores, cordilleras exteriores.

–relieve costero: costa atlántica y costa mediterránea.

–relieve insular en Canarias y Baleares.

Pregunta 2. Opción A.

¿Cuáles son las características del clima representado en la gráfica desde el punto de vista de las temperaturas y de las precipitaciones? ¿A qué tipo de clima corresponde y en qué área geográfica podemos encontrarlo? (2 puntos).

Las temperaturas medias no son frías (ningún mes baja de 10°C de media y la más alta es de 25´5°C en agosto); la amplitud térmica no es elevada (no sobrepasa los 15°C). Las lluvias son muy escasas en verano, y son más abundantes en otoño a causa de la gota fría. Hay aridez en los meses de verano.

Corresponde a un clima de tipo mediterráneo costero que podemos encontrar en la costa levantina. El ejemplo es de Valencia (no es necesario realizar la estimación del lugar exacto).

Pregunta 3. Opción A.

Identifique qué área de Barcelona aparece señalada con el número 1 en la imagen. Indique qué tipo de plano adopta y qué funciones desempeña esa zona (2 puntos).

Es el ensanche de Barcelona diseñado por Idelfonso Cerdá en el siglo XIX para controlar el crecimiento de la ciudad de forma racional a partir de la revolución industrial. Tiene un



característico plano en cuadrícula u ortogonal (las calles se cortan perpendicularmente formando cuadrículas). La Gran Avenida Diagonal permite atravesar el plano de un extremo a otro de manera más ágil y sin obstáculos. Desempeña fundamentalmente funciones residenciales y de servicios (administrativos, educativos, financieros, comerciales, etc.).

Pregunta 4. Opción A.

a) Señale los paisajes agrarios que se corresponden con los números de la leyenda (1 punto).

España húmeda (1); interior peninsular continentalizado (2); España mediterránea cálida (3); montaña húmeda (4); canario (5).

b) Explique las diferencias entre los paisajes señalados con los números 2 y 3 (1 punto).

El interior peninsular continentalizado (2) se dedica a secanos extensivos (trilogía mediterránea de trigo, vid y olivo) y regadíos mixtos (plantas industriales como la remolacha, el girasol y la cebada en sustitución del barbecho, forrajes para la alimentación del ganado como el maíz o la alfalfa).

En la España mediterránea cálida (3) predominan los cultivos hortofrutícolas favorecidos por los inviernos térmicamente muy moderados por la influencia del mar.

Pregunta 5. Opción A.

a) Identifique, utilizando como referencia los números, las provincias de Castilla y León (1 punto).

12: León; 13: Palencia; 14: Burgos; 15: Zamora; 16: Valladolid; 17: Soria; 18: Salamanca; 19: Ávila; 20: Segovia.

b) Indique el número y el nombre de las provincias que forman Comunidades Autónomas uniprovinciales (1 punto).

Asturias (5); Cantabria (6); Navarra (10); La Rioja (11); Madrid (28); Murcia (39); Islas Baleares (48).

Pregunta 1. Opción B.

Describa los cultivos del paisaje de la imagen. ¿Se trata de un paisaje natural o cultural? (2 puntos).

En la imagen aparecen, principalmente: en primer plano una masa boscosa formada por especies coníferas probablemente plantadas para aprovechamiento maderero o para la producción de pasta de papel; en segundo plano, olivos en forma de cultivo extensivo. Se trata



de un paisaje mediterráneo de interior propio de la zona norte de Andalucía. Además, se pueden apreciar zonas cultivadas de cereal.

Podemos afirmar que se trata de un paisaje cultural porque la imagen evidencia el aprovechamiento de recursos territoriales por parte de las comunidades rurales: la elección de zonas llanas para olivos y cereal; y la plantación de especies forestales para la obtención de materias primas a incorporar en actividades agroindustriales, en zonas elevadas y menos aptas para la explotación agraria.

Pregunta 2. Opción B.

Describa la vegetación de la cliserie y las vertientes en las que se sitúa. Indique a qué sistema montañoso de la Península Ibérica corresponde (2 puntos).

En la cliserie se aprecia la siguiente vegetación: encina, rebollo, haya, roble, brezo y prado. En la vertiente meridional, por debajo de los 800 metros se da la encina, y el rebollo hasta los 1.300 metros, mientras que en la vertiente septentrional se desarrolla el roble hasta los 1.300 metros. Por encima del piso basal se encuentra el piso montano con hayas hasta los 1.750 metros. A más altitud, en el piso subalpino y alpino no crece la masa arbórea por lo que la vegetación es de arbustos y praderas. Las diferencias de vertientes se deben a la orientación: cara húmeda y umbría a barlovento, cara seca y solana a sotavento.

La cliserie corresponde a la Cordillera Cantábrica, con una vertiente a barlovento expuesta a las precipitaciones del clima oceánico y una vertiente a sotavento protegida de dichas precipitaciones y con incidencia del efecto foehn.

Pregunta 3. Opción B.

Explique la evolución de la población española y señale a qué procesos o fenómenos corresponden los números 2, 4 y 7 (2 puntos).

La población española en el siglo XIX no ha experimentado la transición demográfica: se aprecia una natalidad elevada (superior al 35 por mil) y una mortalidad también alta (en torno al 30 por mil). El crecimiento vegetativo es bajo como corresponde al ciclo demográfico antiguo. La irregularidad se debe a las epidemias, sobre todo de cólera.

En el siglo XX se desarrolla la transición hacia un ciclo demográfico moderno con un aumento de la población por la diferencia entre natalidad y mortalidad (mejora de la sanidad, avances médicos) con algunos intervalos excepcionales. A partir de 1975 la población presenta unas bajas tasas de natalidad (cambios sociales, planificación familiar, etc.) y mortalidad como testimonio del régimen demográfico actual.



El número 2 se corresponde a la epidemia provocada por la denominada gripe española, a partir de 1918 y durante el período inmediato.

El número 4 se corresponde a la guerra civil con un gran descenso de la natalidad por debajo incluso de la mortalidad (que crece por el conflicto), lo que provoca las llamadas generaciones vacías (no nacidos debido a la guerra).

El número 7 se corresponde con el descenso de la natalidad a partir de 1978, tras la dictadura franquista, donde se empiezan a generalizar medios anticonceptivos y las familias planifican el número de hijos. Influye una incorporación más generalizada de la mujer al mercado laboral en perfiles profesionales diversos.

Pregunta 4. Opción B.

Desarrolle de manera sintética:

a) El nacimiento de la industria en relación con la localización de fuentes de energía y materias primas (1 punto).

Se valorará la exposición de los siguientes aspectos:

- Las minas de carbón y de hierro atrajeron a las industrias siderúrgica, mecánica y química.*
- La franja cantábrica implantó durante la primera revolución industrial industrias de base.*
- La siderurgia, tras su impulso inicial en Málaga, se consolidó en Asturias, junto a las minas de carbón, y en el País Vasco, junto a las minas de hierro.*
- El litoral mediterráneo implantó durante la primera revolución industrial fábricas textiles en Cataluña, junto a los ríos, para que las aguas moviesen las turbinas, o en los puertos importadores del carbón usado en las máquinas de vapor, como el de Barcelona.*
- Otras áreas del interior se dedicaron a la transformación de materias primas locales, como recursos alimenticios para conservas y vinos.*

b) Las características de la industria española y sus diferencias regionales (1 punto).

Se valorará la exposición de los siguientes aspectos:

- La industrialización española ha tenido un lento inicio respecto a lo ocurrido en otros países europeos. La disponibilidad de materias primas y de fuentes de energía siempre fue insuficiente (algodón escaso, carbón mediocre y los mejores minerales los exportaban las compañías extranjeras). El atraso tecnológico obligaba a importar máquinas del extranjero. La mano de obra*



ha sido durante mucho tiempo poco cualificada. Ha existido un contraste entre pequeñas empresas poco competitivas y grandes empresas estatales.

– Los sectores industriales maduros son los que más peso tienen (metalurgia, siderurgia, construcción naval, industria textil y de confección); los más dinámicos con fuerte presencia de capital extranjero, los de alta tecnología, tienen menos implantación que en otros países europeos.

– Las áreas industriales desarrolladas son las metropolitanas de Madrid y Barcelona.

– Las áreas y ejes industriales en expansión se localizan a lo largo de las principales vías de comunicación, como el valle del Ebro y el Mediterráneo.

– Las áreas de industrialización inducida por las políticas de promoción industrial de la década de 1960 se encuentran en Galicia, Aragón, Castilla y León y Andalucía.

– Las zonas en declive industrial desde la década de 1970 se localizan en la cornisa cantábrica y en ciertos emplazamientos como Sagunto, El Ferrol, Cádiz, Puertollano y Ponferrada.

– Las áreas de industrialización escasa son Castilla-La Mancha, Extremadura, Baleares y Canarias, debido a su localización poco competitiva o a la tradición de otras especializaciones funcionales con resultados notables.

Pregunta 5. Opción B.

a) Identifique, utilizando como referencia los números, las provincias de Castilla-La Mancha (1 punto).

29: Guadalajara; 30: Toledo; 31: Cuenca; 32: Ciudad Real; 33: Albacete.

b) Indique el número y el nombre de las provincias que forman Comunidades Autónomas insulares (1 punto).

Islas Baleares (48); Santa Cruz de Tenerife (49); Las Palmas (50).